

AQUI ESTOY.

PERIÓDICO DIARIO

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se suscribe en la librería de D. José Raurer, en la administración, calle Mayor número 26 y en provincias en casa de sus corresponsales.

Sale todos los días menos los lunes.

PRECIOS.
En Lérida 4 rs. al mes.—Fuera 12 trimestre
ANUNCIOS.
A los no suscritores 17 maravedises línea

ADVERTENCIA.

Los Sres. suscritores de fuera de la capital que se hallan adeudando el precio de suscripción de los trimestres vencidos hasta el 31 de octubre, se servirán remitir el importe de la misma en sellos de correo ó libranzas sobre esta ciudad que pueden dirigir al administrador de este periódico. Así mismo se recomienda á todos los suscritores que se sirvan hacer efectivo en esta administración el importe de la suscripción del mes corriente á fin de establecer en aquella el debido orden y claridad.

PARTE OFICIAL.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha declarado que la pena de relegación perpétua debe cumplirse en las islas Marianas, y en la de Mindoro, la de relegación temporal, cualquiera que sea el grado en que ésta se imponga; dejando al prudente arbitrio del capitán general de Filipinas la facultad de trasladar á los que estén cumpliendo tales cadenas á otro punto del distrito de su mando siempre que lo estime conveniente.

En Real orden fecha 5 del corriente se establece que á los juzgados del fuero ordinario corresponde conocer del delito de cortas y tales fraudulentas en los montes y dehesas del Estado.

CORREO NACIONAL.

Madrid, 10 de Noviembre.—La *Epoca* desmiente que el ministerio sardo haya pedido á nuestro gobierno reparación por las ofensas que algunos oradores infirieron á Victor Manuel en el Congreso y el Senado.

—Dice uno de nuestros colegas que el gobierno de S. M. se propone dar colocación en los varios desti-

nos que con la próxima reforma hipotecaria han de crearse, á los cesantes y otros funcionarios de la carrera judicial y fiscal que sean mas dignos por su antigüedad y servicios, si bien armonizando esta idea con el respeto á los derechos adquiridos en todos aquellos que, sirviendo en la actualidad dichos cargos, puedan alegar con fundamento títulos justos de preferencia.

—Además de los dos premios de primera clase adjudicados á los señores Gisbert y Casado parece que el jurado de la Exposición ha concedido también los dos primeros de segunda clase á los señores Sanz y Manzano, autor el primero del gran cuadro de *La independencia de España*, y el segundo del de los *Reyes católicos administrando justicia*.

Otros dos premios segundos de segunda clase han sido conferidos al autor del cuadro que reproduce una escena de *la tía Fingida* y al Sr. Esquivel que lo es del que representa al asistente entregando la maleta de un oficial muerto en Africa á su desconsolada familia. El premio extraordinario de la primera medalla de honor no puede concederse por el reglamento sino obteniendo dos terceras partes de los votos del Jurado. En la votación de este premio, si son ciertos los informes de *La Epoca*, tomaron parte diez y ocho señores jurados, y de ellos diez votaron porque se le concediese al Sr. Gisbert y ocho por que no. Le han faltado, pues, dos votos.

—Recuerda un periódico que no en valde se ha dicho que despues del fiasco de la interpelación de Galiano-Bahamonde y de la proposición Aparici, necesitaban los neos algun recurso para entretener á sus amigos, y le iban á hallar en la presentación de los documentos relativos á las cuestiones de Italia; nos parece que en este recurso encontrarán también los opositoristas un nuevo desengaño; pero para este caso buscarán otro, pues á antiguos y famosos jugadores nunca les falta un triunfo, y la cuestión es hacer la oposición al ministerio con razón ó sin ella.

—La multitud de monedas morunas de mala especie que han circulando en Málaga ha producido ya conflictos de tal índole, que han obligado á la autoridad á dictar varias disposiciones, mandando que se continúe admitiendo en todas las dependencias del Estado en aquella provincia la citada moneda en la proporción que está prevenida, dándole salida del mismo modo, y que se haga saber al público que no hay hasta ahora razón para rechazarla; que en la aduana se prohiba la introducción de ella como mercancía en

remesas; y estas disposiciones como puramente interinas y transitorias rijan tan solo hasta que el gobierno de S. M. resuelva lo que estime conveniente.

—El día 5 de este mes será por mucho tiempo de grato recuerdo en Vitoria con motivo del sorteo de sesenta dotes de á cinco mil reales cada una para otras tantas jóvenes honradas y menesterosas de aquella ciudad, que el piadoso D. Indalecio de Santa Maria ha legado en su testamento. Jamás el pueblo de Vitoria ni otros de mas importancia, habrán presenciado un acto tan filantrópico y tan grandioso por el número y clase de las personas agraciadas. Los testamentarios del señor Santa Maria tenían facultad de elegir libremente las jóvenes dotadas; pero han preferido sortearlas entre las mas dignas y necesitadas, por dar una prueba de su imparcialidad. Las jóvenes insculadas pasaban de 320, y esta rifa ó lotería de nuevo género se verificó en presencia del señor alcalde, marqués del Puerto, en la casas consistoriales.

—Dícese que el ayuntamiento de Toledo trata de comprar el cuadro de *Los Comuneros* del Sr. Gisbert.

—Es sorprendente, segun dicen de Valladolid, la importancia que ha adquirido aquella plaza, mercantilmente considerada, y no parece sino que la Providencia se complace en dotarla de cuantos elementos pueden contribuir á su mayor prosperidad. Valladolid es ya hoy una de las poblaciones de mas vida y porvenir, y si esceptuamos Madrid y Barcelona, no hay riesgo en asegurar sin que se nos tache de exagerados, que es la primera ciudad de España, por su importancia agrícola, fabril y comercial.

—También á *La Correspondencia*! Este periódico encabeza su tercera edición del número del viernes diciendo

«Nuestro número de ayer fué recogido por orden del señor fiscal. Como la orden se nos comunicó pocos momentos antes de salir el correo y cuando ya estaba hecha la tirada, nos fué imposible subsanar esta falta que sentimos en el alma. Remitiremos con uno de nuestros próximos números el folletín para que no queden incompletos los proyectos de leyes administrativas y con objeto de indemnizar en parte á nuestros suscritores daremos el domingo número completo.

—Hemos tenido el gusto de leer el *Presidio Escuela* que acaba de publicar el laborioso director de la Casa Correccional de esta ciudad. No juzgaremos la obra bajo el punto de vista crítico; que para desentrañar el cúmulo de cuestiones que encierra necesitaríamos por cierto mas espacio que el de que podemos disponer; y tampoco nos creemos competentes para dar nuestro voto en tan difícil materia. Sin embargo, diremos que la obra del Sr. Canalejas revela un adelanto científico en España, del que son síntomas algunas publicaciones recientes que nos anuncian que se efectúa un trabajo lento pero provechoso en pro de nuestros establecimientos penales. Prescindiendo de la bondad de la obra, que aquilatarán escritores mas autorizados, creemos que la del señor Canalejas puede ser de gran utilidad á los empleados del ramo, pues que es un verdadero cuerpo de doctrina, que encierra cuanto puede ser útil y provechoso para la buena administracion, á un jefe de establecimiento penal.

—Ayer, conforme habíamos anunciado, empezaron los exámenes públicos de los alumnos de la Escuela de ciegos y sordo mudos en el local que fué iglesia de

San Cayetano. El acto tuvo efecto con toda la brillantez posible, presidiéndole una seccion de nuestro Excelentísimo Ayuntamiento. Todos los ejercicios que practicaron los jóvenes alumnos dejaron muy complacida á la concurrencia, que, aunque poco numerosa, era escogida. La sinfonia de la *Marta* y los ejercicios musicales fueron fielmente ejecutados, dando los alumnos en todos ellos muestras de aprovechamiento, que así honran á los maestros como á los desgraciados discípulos. También llamaron mucho la atencion por su originalidad y buen corte las variaciones de flauta ejecutadas por el alumno Juan Soler, acompañadas al piano por Buenaventura Mestres, autor de la música y discípulo de composicion del señor Clariana; así como el duetto de la *Reina d' Inglaterra*. Los sordo mudos hicieron patentes sus adelantos bajo la direccion de los maestros Rispa y Tapiés, y en honor de la verdad debemos decir que nos afectó dolorosamente el ver á aquellos desgraciados seres luchando con la naturaleza para expresar las ideas. Hoy continúan los exámenes, segun indicamos ayer.

(Del Telégrafo.)

—El día 1.º estuvieron abiertos al público los cementerios católicos de Tetuan, en que descansan tantos y tantos valientes, nuestros hermanos. Los soldados colocaron espontáneamente sencillas cruces sobre los sepulcros de sus compañeros de armas. Por la tarde, dice el *Noticiero*, todos por compañías y con sus oficiales al frente se dirigieron á aquel sagrado recinto. El general en jefe con su E. M. estuvo asimismo, y colocó cuatro coronas de ciprés sobre las tumbas en que descansan los que pertenecieron á cada una de las armas de infanteria, caballeria, artilleria é ingenieros. El Brigadier Moreta dedicó otra á la memoria del infortunado brigadier Artaza y al digno sucesor del primer gobernador de Tetuan, el Sr. coronel D. Joaquin Christou, que lo es actualmente, también espresó sus nobles sentimientos á su predecesor, con una corona igual á las anteriores, símbolo de la corona del martirio que han merecido los que han sacrificado sus vidas al honor nacional. El clero castrense y los misioneros de Africa, asimismo y en comunidad elevaron sobre la movediza tierra de las tumbas, las preces con que la iglesia pide la vida eterna para los que terminaron la terrenal.

CORREO EXTRANJERO.

—Los fondos públicos en Turin continúan subiendo: el 2 del actual se cotizaba el 3 por 100 piomontés á 80 francos, precio que estaba previsto hacia mucho tiempo. Esta mejora de los valores públicos es efecto de la confianza que allí ha sustituido á los exagerados temores que últimamente agitaban todos los ánimos. Se da por seguro que la guerra con Austria no será hasta la primavera para cuya época los italianos creen disponer de suficientes fuerzas para sostenerla por sí solos y conquistar á Venecia sin extraño apoyo.

—Segun el programa de la entrada de Víctor Manuel en Nápoles uno de los primeros actos del nuevo soberano habrá sido ir á la catedral á recibir la bendición, y enseguida asistir al sorteo de 160 lotes de 500 francos para las doncellas pobres.

—Los chinos han tenido el honor de ser los primeros que han experimentado los efectos del cañon Armstrong, cuyos proyectiles, arrojados á mas de 2,200 yardas de distancia, han hecho horribles estragos en las apiñadas falanges de los hijos del celeste imperio.

—De New-York anuncian la próxima salida para Europa de un hombre cuya celebridad es indisputable. Lo es el famoso acróbata Blondin, que se prepara á dirigirse á Inglaterra y luego á Francia.

—Siguen los periódicos alemanes manifestándose divergentes al apreciar las consecuencias de la entrevista de Varsovia. Mientras la mayor parte de sus colegas juzgan poco menos que estéril en resultados la espresada reunion, la *Gaceta de Breslau* asegura que si bien no ha correspondido á las esperanzas exajeradas de la corte de Viena, los soberanos se han puesto, sin embargo, de acuerdo respecto al punto de la no intervención en Italia.

—Parece que han surgido en el seno del gabinete austriaco serias divergencias con motivo de la aplicacion de la patente imperial, y se añade que el conde de Szessen y el baron Bay están decididos á retirarse.

—Segun un despacho telegráfico, en seguida que el rey Victor Manuel entró en Nápoles publicó una proclama aceptando la soberania del reino de las Dos-Sicilias. Se anuncia tambien que Garibaldi depuso acto continuo su dictadura, y que se ha acordado que su ejército se fusione en el ejército sardo.

Genova 7.—Los piamonteses se preparan al ataque desde la Mola de Gaeta, y la flota sarda se dispone á secundar el combate.

Roma 7.—Los franceses marchan á ocupar á Terracina. Aquapendente no está ocupada aun. Mañana marcha Lamoriciere.

París 7.—Anuncian de Nápoles grandes movimientos de tropas en la Italia meridional. Los piamonteses se concentran en la márgen derecha del Garelano, y al mismo tiempo dirigen por mar numerosas fuerzas hácia la mola de Gaeta.

Hoy se dá por seguro que el cuerpo diplomático extranjero asistirá al banquete del lord corregidor.

Muchos diarios aseguran que una escuadra inglesa marcha al Adriático. La parte de verdad que hay en esta noticia, no tiene relacion con los asuntos de Italia, pues la escuadra se dirige á Corfú donde inverna todos los años.

Se dice que Victor Manuel va á publicar en Nápoles un manifiesto á la Europa.

El parlamento inglés ha sido aplazado para el tres de enero.

Le Monde y *L'Ami de la religion* dicen que los cuatro millones de habitantes que componen la Bulgaria van á abandonar la religion griega por la católica.

Algunos diarios anuncian, aunque sin dar crédito á la noticia, la toma de Guadalajara en Méjico por las tropas liberales.

Las últimas noticias de China avisan la llegada desde Pekin á Tien-Sing, el 6 de setiembre, de los comisarios chinos que debian negociar el tratado. Se aseguraba que el cange de ratificaciones tendria lugar en Pekin.

París 8.—Hoy corren rumores de que el emperador de Austria va á otorgar una Constitucion al Véneto.

Marsella 8.—Dicen de Nápoles, que así que entró

Victor Manuel se proclamó la anexion en el Piamonte de los reinos de Nápoles y de Sicilia.

París, 8 de Noviembre.—Parece que pronto empezarán de orden del gobierno otomano las obras para la colocacion de 20 faros nuevos.

—Parece positivo que Pio IX no reorganizará su ejército y se contentará con una guardia poco numerosa.

—En Inglaterra se está esperando con ansia el banquete de lord Alcalde, para saber si asistirán ó no los embajadores de las potencias que no están conformes con la marcha política del Piamonte.

—Un corresponsal de la *Independencia belga* dice que Napoleon envió al zar Alejandro, durante las conferencias de Varsovia, una carta autógrafa, en la que dejaba entrever que la Francia se veria en el caso de defender al Piamonte, si el Austria le atacase, y de conservar la Lombardia aun cuando la corte de Turin fuese la agresora.

—Se dice que los búlgaros quieren hacerse católicos para obtener principalmente la proteccion de la Francia y conseguir que su nacionalidad sea respetada.

—El emperador de Marruecos acaba de expedir varios decretos, prorogando por un año la facultad de exportar lanas de aquel imperio, levantando la prohibicion de extraer maiz, habas y otras legumbres, mandando vender en pública subasta el trigo procedente del diezmo, y autorizando á los que resulten compradores para exportarlo.

Turin, 8 de Noviembre.—Se cree muy próxima la salida de Gaeta de Francisco II, y parece que en este sentido le han aconsejado los jefes de las escuadras extranjeras. Continuan los trabajos del sitio de aquella plaza por la parte de tierra.

Marsella, 8 de Noviembre.—Mañana se espera al general Lamoriciere y se dice que han llegado varios de sus amigos para recibirle. Francisco II habia fletado varios vapores de este comercio, pero no le quedan ya mas que dos. Ahora está esperando con impaciencia al general Bosco. Ha corrido el rumor de que una potencia católica ha mandado esta semana á Gaeta una buena suma de dinero.

—Dicen de Alepo el 16 de octubre, que Fuad-bajá exige de los cristianos de aquella ciudad una contribucion de 200 mil francos, pagadera en tres dias, con motivo de la exencion del servicio militar. Parece que los cristianos contestaron que preferian el servicio, pero la autoridad turca se negó á satisfacerles.

—Escriben de Puerto-Luis, que la corbeta de S. M. Británica *Brisk* habia conducido allá un buque negrero, llamado *Manuela*, que fué apresado cerca de las Comores, y llevaba á bordo ochocientos esclavos, los cuales fueron distribuidos á los propietarios que se comprometieron á emplearlos para un tiempo dado en servicios que pudiesen civilizarlos.

—La exposicion que se ha presentado al ministro napolitano contra el decreto que destinaba seis millones para indemnizar á las víctimas políticas, ha sido suscrita por los hombres mas distinguidos del partido liberal, que estuvieron presos ó emigrados, como Poerio, Sciatoja, Caracciolo, Pisanelli, Spaventa y muchos otros.

—Dicen de Constantinopla, que pocos dias atrás se encontró á faltar en el tesoro imperial, sin que haya

pedido averiguarse la época de su desaparición, una preciosísima mesa de plata y oro, incrustada de brillantes y otras piedras preciosas, justipreciada en muchos millones, y que se conservaba como un recuerdo del antiguo esplendor de los sultanes. Se desconfiaba de que pudiese darse con el autor de tan escandalosa sustracción.

Nápoles, 9 de Noviembre.—Garibaldi se ha despedido ya del rey Víctor Manuel, y ha partido para la isla de Caprera.

Londres, 10 de Noviembre.—En el banquete dado por el lord alcalde han pronunciado sendos discursos el conde de Persigny, lord Palmerston y lord Russell. Todos tres se han mostrado favorables á la alianza entre Inglaterra y Francia, asegurando que la perspectiva de mantener la paz de Europa nunca había sido tan halagüeña como ahora, y añadiendo que el espíritu de prudencia y moderación que animaba á todos los gobiernos europeos, y sobre todo los sacrificios que estaban haciendo las grandes potencias á favor de la paz general, podían considerarse como primicias de que esta no llegaría á alterarse.

GACETILLA

TEATRO. Resumen del drama, *La Noche del Viernes Santo*.

Una muchacha, que pierde una flor de gran valía.

Una casada que anda á picos pardos.

Un duelo.

Una ejecución.

Un asesinato frustrado.

Un soberano persiguiendo casadas y una porción de quisicosas mas tristes que su título, que el autor ha hecho que acontezcan entre bastidores, para no escitar mas el sistema nervioso del público. Desearíamos mas gusto en la elección de las piezas; pero concretándonos á la ejecución diremos que fué buena por lo general. El señor Sagrañes interpretó bien la entereza y dignidad del honrado y bravo campesino Pablo D'arich. Sin embargo en este actor se nota siempre algun amaneramiento que perjudica al efecto dramático y que solo puede producirle la naturalidad en la declamación. El haberse apasionado de su papel hizo sin duda que el Sr. Puchol escediéndose á sus propias facultades, saliese airoso de su parte de Pedro D'arich. El señor Puchol desempeñó bien su papel porque el entusiasmo le hizo pintar al natural el nobilísimo despecho que anida un corazón magnánimo reducido á impotencia por la fuerza brutal de las preocupaciones. Esto acredita que el resorte del arte es el sentimiento; y que el actor que llega á ser arrebatado por este, salvará siempre los dos defectos que mas desagradan en escena; la afectación y la inverosimilitud. La dama debe hacer un estudio especial para dejar cierto tonillo que se marca muy especialmente en los cambios de voz, y que ya le ha observado nuestro colega el *Diario de Lérida* alguna otra vez, pues del contrario aun en los casos que interprete bien su papel, de seguro no logrará cautivar la atención del espectador. Los demás contribuyeron por su parte á que el público marchara satisfecho de esta función.—*El sarao de la Patacada* es una pieza bilingüe que ha de ser muy bien ejecutada para gustar y aun en este caso no conside-

ramos que tenga el mérito de otras del mismo autor que chispean por sus chistes y originalidad. No obstante como la señorita Perlá que hizo la protagonista, tiene un buen palmito y esto le vale las simpatías de la concurrencia, se hizo la vista gorda con respecto á los defectos que se notaban en la ejecución.

Liceo. El sábado último á las siete de la noche dieron principio en este establecimiento los ejercicios literarios, habiendo hablado el socio de turno sobre «la determinación de la ley social», á cuyo discurso se hicieron algunas observaciones por otro de los socios presentes en aquel acto. Nos complacemos en consignarlo y felicitamos á la juventud entusiasta que compone la sección científica de la indicada sociedad.

Partes telegráficas.

Turin, 10 de Noviembre.

Nada se sabe de nuevo acerca de las negociaciones para la capitulación de Gaeta.

París, 11 de Noviembre.

Todos los periódicos se esfuerzan en hacer resaltar la significación pacífica que tienen los discursos pronunciados en el banquete del lord corregidor de Londres.

Seccion de Anuncios.

Lecciones de Música. El profesor don Juan Burrull que vive calle de Curtidores Altos n.º 5 piso 1.º, dará lecciones de música vocal é instrumental de 6 á 8 de la noche.

Precio 20 rs. mensuales.

Piano vertical de siete octavas para alquilar, esta administracion dará razon.

Seccion comercial.

MERCADO DEL 12 DE NOVIEMBRE.

Trigo 1.ª clase.	88 rs. cuartera
Idem 2.ª id.	80 id. id.
Idem 3.ª id.	72 id. id.
Cebada.	39 id. id.
Maíz.	45 id. id.
Habones.	45 id. id.
Habas.	46 id. id.
Judías.	88 id. id.
Aceite.	58 id. arroba.

Por lo no firmado.

El Secretario de la redaccion—AGUSTIN M. ALIÓ.

E. R.—MANUEL CASTILLO.

LÉRIDA.—Imprenta de D. José Bauret.